

CONTESTACION AL DISCURSO DE INGRESO COMO ACADÉMICO DE HONOR DEL EXCMO. SR. D. JOSÉ CARLOS GÓMEZ VILLAMANDOS

RAFAEL JORDANO SALINAS*

Excmo. Sr. Presidente
Ilustre Cuerpo Académico
Dignísimas Autoridades
Señoras y Señores

PREÁMBULO

La invitación cursada por nuestro presidente, el Dr. Marín Garrido, para contestar al discurso de ingreso como académico de honor de nuestro querido rector fue una agradable sorpresa. Acepté gustoso, ya que me brindaba la ocasión de asistir de nuevo a una solemne sesión de esta Academia a la que tanto aprecio guardo. Mi agradecimiento más sentido a la misma, en la que tuve la enorme satisfacción de ingresar como correspondiente, y especialmente a quien con tanto acierto la dirige. Siempre recordaré el sentido discurso de contestación del Ilmo. Sr. D. Tomás Martínez Moya al que agradezco nuevamente la consideración que tuvo hacia mí.

El discurso de nuestro flamante académico de honor titulado: “Respuesta Celular frente al Virus de la Diarrea Vírica Bovina”, de un elevadísimo nivel científico, ha sido expuesto de forma brillantísima. Y ello era previsible por varias razones: la primera es la enorme facilidad que tiene para transmitir sus conocimientos y hacer-

* Académico Correspondiente de la Real Academia de Ciencias Veterinarias de Andalucía Oriental

los comprensibles de manera didáctica; la segunda es su bagaje investigador sobre la patogenia de las enfermedades víricas y priónicas, en cuya línea de investigación ha dirigido y participado en numerosos proyectos competitivos relacionados con las respuestas inmune e inflamatoria de dichas enfermedades; y la tercera es que el Grupo al que pertenece "Anatomía Patológica Animal" (AGR 137) es un referente a nivel nacional e internacional en su área de conocimiento, reconocido por la producción científica indexada de los miembros del mismo, especialmente en el caso del Dr. Gómez Villamandos.

CURRICULUM VITAE DEL DR. GÓMEZ VILLAMANDOS

Nacido en Córdoba en 1963, casado y padre de tres hijos, José Carlos es un lector empedernido, aficionado a pasear tanto por el campo como por la ciudad y a participar en tertulias con amigos. Cuenta en su haber con antecedentes directos en la profesión veterinaria, ya que es sobrino de quien fuera uno de los integrantes de la segunda generación de grandes maestros del pasado siglo XX de la Facultad de Veterinaria de Córdoba, el Prof. Dr. Gómez Cárdenas (catedrático de Patología General, Propedéutica y Enfermedades Esporádicas desde 1962 hasta su jubilación). D. Gaspar también era médico al igual que algunos de los grandes maestros de la generación anterior (Castejón y Martínez de Arizala y Saldaña Sicilia). Además de contar con una destacada actividad investigadora, era autor de varios libros de texto sobre Patología General y Especial imprescindibles para los estudiantes de Veterinaria de toda España. Sus clases se caracterizaban por la meticulosidad en la descripción de la sintomatología de los síndromes de las diferentes patologías. Fue vicedecano e impulsor de la Clínica de Patología Médica y del Servicio de Análisis Clínicos. Ejemplo de caballerosidad hasta su fallecimiento en 1996, le fue concedida a título póstumo la medalla de oro de la Facultad de Veterinaria.

Tras estos antecedentes, les expongo a continuación un breve resumen del extenso CV del Dr. Gómez Villamandos:

Formación académica y plazas docentes e investigadoras desempeñadas

- Licenciado en Veterinaria por la Universidad de Córdoba con premio extraordinario en 1986.

- Doctor en Veterinaria por la Universidad de Córdoba en 1988. Su tesis doctoral fue premio de difusión de temas agrarios y pesqueros de la Comunidad Autónoma de Canarias.

- Diplomado en Anatomía Patológica por el Colegio Europeo de Patólogos Veterinarios (*European College of Veterinary Pathologist*) en 1998.

- Diplomado en alta dirección de universidades en 2008.

- Actualmente es Catedrático de Anatomía y Anatomía Patológica Comparadas del mismo Departamento en la Facultad de Veterinaria de la Universidad de Córdoba desde 2007 (previa habilitación nacional en 2006). Anteriormente fue profesor titular en la universidad de Las Palmas de Gran Canaria y en la propia Universidad de Córdoba. Previamente fue becario de Formación de Personal Investigador (FPI), becario postdoctoral, profesor ayudante y profesor asociado.

Actividad investigadora

- Ha realizado varias estancias de investigación en la Escuela Superior de Veterinaria de Hannover (Alemania) y en el Centro de Alta Seguridad Biológica de Investigación en Sanidad Animal (INIA, Madrid).

- Ha dirigido en calidad de investigador principal y participado como colaborador en más de treinta proyectos de investigación competitivos en distintos ámbitos: Unión Europea (UE), Plan Nacional de I+D, Excelencia de la Junta de Andalucía y Latinoamérica.

- Ha sido director de 13 tesinas de licenciatura.

- Ha dirigido 17 tesis doctorales, todas ellas calificadas con la máxima calificación de sobresaliente *Cum Laude*, de las que 10 obtuvieron mención europea o internacional y 5 premio extraordinario.

- Ha publicado más de 130 artículos en revistas indexadas (índice h: 21 e índice i10: 63).

- Autor de 250 comunicaciones a congresos nacionales e internacionales obteniendo diversos reconocimientos.

- Ha participado en la organización de más de una veintena de actividades de I+D, varias como responsable.

- En cuanto a gestión de I+D, tiene experiencia como evaluador externo y experto de diferentes agencias, programas nacionales e internacionales y de numerosas revistas indexadas en el SCI/JCR.

Su actividad investigadora está acreditada a través del reconocimiento de cuatro sexenios de investigación (24 años). También ha obtenido el máximo de cinco tramos

o complementos autonómicos (dos docentes, dos investigadores y uno de gestión). Especialmente significativos son estos datos ya que ponen de manifiesto que ha compatibilizado de forma óptima docencia, investigación y gestión.

Cargos académicos desempeñados

- Secretario de la Facultad de Veterinaria de la Universidad de Las Palmas de Gran Canaria en 1989.

- Director del Servicio Central de Apoyo a la Investigación (SCAI) de 1999 a 2001.

- Director del Secretariado de Infraestructura para la Investigación de 2001 a 2006.

- Vicerrector de Estudios de Postgrado y Formación Continua de 2006 a 2014.

- Coordinador Académico del Campus de Excelencia Internacional Agroalimentario (ceiA3) desde 2012 a 2014.

- Actualmente es Rector de la Universidad de Córdoba desde el 12 de junio de 2014 y Presidente del Consejo Rector del Consorcio del ceiA3.

Otros méritos y circunstancias

- Ha dirigido y participado en una decena de proyectos de innovación docente.

- Ha sido distinguido con el Diploma de reconocimiento a la labor docente por la Universidad de Córdoba.

- Director académico de varios programas de doctorado y másteres oficiales.

- Ha impartido un gran número de cursos y conferencias sobre patogenia y diagnóstico de las enfermedades víricas; y diversas conferencias sobre gestión universitaria.

- Premio de innovación universitaria en 2004.

- Académico correspondiente de las reales academias de Ciencias Veterinarias de Andalucía Occidental y de Andalucía Oriental, así como de la de Ciencias, Bellas Letras y Nobles Artes de Córdoba.

LAUDATIO

La Real Academia de Ciencias Veterinarias de Andalucía Oriental, promovida por el Consejo General de Colegios Veterinarios de España, inició su andadura en

1975 en tanto que la Universidad de Córdoba lo hizo en 1972 (ya se ha conmemorado su 40 aniversario). Así pues ambas instituciones cuentan con una antigüedad similar y, a partir de hoy, un nexo que las vincula para siempre: el hecho de que los tres rectores veterinarios cordobeses que ha tenido nuestra Universidad hayan adquirido la condición de académicos de honor de esta Real Corporación. Por todo ello, me ha parecido oportuno titular esta *Laudatio*: “A propósito de la contribución de los rectores veterinarios a la creación, consolidación y proyección de futuro de la Universidad de Córdoba”.

La creación de la Universidad de Córdoba no puede entenderse sin la contribución nuclear de la tradición docente e investigadora de más de un siglo de los estudios de Veterinaria en Córdoba (Escuela desde 1847 y Facultad desde 1943). Este hecho ha sido reconocido por la mayoría de los exrectores del *Alma Mater* cordobesa (Jordano, 2014). Con anterioridad a 1972 se produjo algún que otro intento de crear una universidad en Córdoba. De hecho en 1966 el Ministerio de Educación encargó al profesor Malassis, en representación del Banco Mundial, un proyecto sobre la conveniencia y posibilidad de crear una universidad agraria, a partir de la Facultad de Veterinaria y de Escuela Técnica Superior de Ingenieros Agrónomos (ETSIA). La iniciativa no prosperó y hubo que esperar hasta finales de los setenta, con el desarrollismo económico y social que experimentaba España. En estas circunstancias se propició la creación de nuevas universidades. Con esta finalidad se iniciaron conversaciones sobre el proceso de creación de la Universidad de Córdoba a nivel local, provincial, nacional y de la Universidad de Sevilla a la que estaban adscritos los centros universitarios cordobeses existentes. Así nació la Facultad de Medicina en torno al recién construido hospital general de la Diputación Provincial, inicialmente tutelada por la correspondiente de la Universidad de Sevilla con profesorado de la misma pero con la aportación de docentes de Veterinaria para la impartición de materias básicas de carácter no clínico. Una vez cumplido el requisito obligado (tres centros superiores) se fundó la Universidad de Córdoba por Decreto 2566/72 de 18 de agosto de 1972 (Rodero y Santiago, 2012).

De manera inmediata se consideró conveniente crear algún centro superior más a partir del Colegio Universitario existente y se incorporaron la Facultad de Ciencias y la de Filosofía y Letras, ambas en 1974, además de las entonces escuelas universitarias de Magisterio, Ingeniería Técnica Industrial, Ingeniería Técnica Minera y Enfermería. La Facultad de Derecho se crearía en el curso académico 1982-83 y posteriormente la Escuela Universitaria de Relaciones Laborales. Actualmente la institución universitaria cordobesa está integrada por siete facultades y tres escuelas técnicas superiores.

La Universidad que hoy conocemos ha sido posible gracias al esfuerzo y la dedicación de la comunidad universitaria y de todos los rectores y equipos de gobierno que la han sustentado durante más de cuarenta años. De los ocho catedráticos que han ocupado el sillón rectoral tres procedían de la Facultad de Veterinaria: Francisco Javier Castejón Calderón de 1972 a 1977, Amador Jover Moyano de 1990 a 1998 y José Carlos Gómez Villamandos desde 2014. Integrantes de tres generaciones distintas pero con un vínculo común: acreditados investigadores, excelentes docentes y magníficos gestores. Por otra parte, se da la extraordinaria y feliz circunstancia de que nuestro actual rector (alumno del primer rector y discípulo del quinto), es el primer estudiante de la misma que ha logrado dirigir la Universidad de Córdoba. Los títulos veterinarios de los profesores Castejón y Jover fueron expedidos por la Universidad de Sevilla, mientras que el resto de los rectores obtuvieron su licenciatura igualmente en la Hispalense o en otras universidades.

Analicemos brevemente su contribución al acervo de la Universidad de Córdoba: Una vez creada la Universidad era necesario nombrar una comisión gestora y un presidente de la misma, ya que obviamente no se disponía de estatutos que permitieran el nombramiento de un rector. Con esta finalidad se propuso al Ministerio de Educación y Ciencia una terna integrada por los profesores Castejón Calderón, Jordano Barea y Medina Blanco (todos ellos veterinarios) siendo elegido el primero. Castejón interpretó su designación como un reconocimiento a la contribución de la Facultad de Veterinaria al proceso de creación de la universidad (en esa época la Facultad cordobesa llegó a ser considerada como una de las joyas de la corona de la universidad Hispalense). En el primer equipo de gobierno o comisión gestora se integraron como vicerrectores los profesores Miranda Entrenas, Medina Blanco y Losada Villasante, siendo secretario general D. Félix Infante Miranda. El Prof. Castejón fue rector de hecho desde 1972 a 1977, y es preciso reconocer su ingente labor como el principal impulsor de la creación de la universidad; proceso arduo y complejo debido a las dificultades materiales y humanas, la complicada problemática de los centros y una situación político-administrativa en rápida evolución (Anónimo, 2009). Las primeras elecciones a rector tuvieron lugar el 28 de febrero de 1977 siendo elegido el profesor Losada (catedrático de la ETSIA) quien compitió con Castejón y Medina. En el nuevo equipo rectoral hubo una amplia representación de veterinarios (Jover Moyano y Pozo Lora como vicerrectores y Rodero Franganillo como secretario general). La Sala de Juntas de la Facultad de Veterinaria lleva su nombre.

Amador Jover Moyano (rector de 1990 a 1998). Desde la transición al progreso, diseñó un modelo para toda la universidad, si bien ha pasado a la historia univer-

sitaria cordobesa como el artífice del Campus Universitario de Rabanales. Y es que efectivamente consiguió el apoyo de la Consejería de Educación de la Junta de Andalucía para el traslado gradual de una serie de centros que habrían de configurar un campus científico y técnico con un perfil agroalimentario: Facultad de Veterinaria, Escuela Técnica Superior de Ingeniería Agronómica y de Montes (ETSIAM), Facultad de Ciencias y Escuela Politécnica Superior de Córdoba (EPSC). La organización de los centros trasladados se hizo según el modelo departamental siendo muchos interfacultativos. En el nuevo Campus, la Facultad de Veterinaria se configuró esencialmente en el entorno integrado por el Hospital Clínico Veterinario Francisco Santisteban y los edificios Darwin, Producción Animal y Sanidad Animal. Además, en este periodo, se ampliaron las facultades de Derecho, Filosofía y Letras, Medicina y la Escuela de Ingeniería de Minas; también se proyectó la adaptación de los edificios de Ciencias para Ciencias de la Educación y de Veterinaria para Rectorado. Hoy veinte años después el Campus Universitario de Rabanales es una hermosa realidad y la aportación del profesor Jover será reconocida como merece.

La irrupción de José Carlos Gómez Villamandos ha supuesto una enorme bocanada de aire fresco para la institución universitaria cordobesa, y en cierto modo una renovación de las formas y modos conocidos hasta ahora en la gobernanza de la Universidad. José Carlos ha conseguido ilusionar a sus colaboradores en el trabajo cotidiano que él se encarga de supervisar personalmente. Autocrítica, moderación, participación, integración, conciliación, cercanía, diálogo, apertura, espíritu constructivo y sobre todo una gran capacidad de trabajo, un extraordinario pragmatismo y una enorme visión de futuro. Para nuestro rector *“es impensable una sociedad contemporánea que quiera avanzar sin el conocimiento y su transferencia, sin la innovación y sin todos los elementos que la universidad, como motor transformador de la sociedad, puede aportar”* (Gómez Villamandos, 2014).

A sus poco más de 50 años ha alcanzado el birrete negro tras un prolongado y esforzado proceso de aprendizaje en gestión universitaria: se inició como Secretario de Facultad en otra universidad lo que le permitió conocer (con la perspectiva que da la movilidad) el funcionamiento de otra institución universitaria; Director durante una legislatura del SCAI al que consiguió dinamizar y exportar como modelo a seguir para otras universidades; Director del Secretariado de Infraestructura para la Investigación durante cinco años de gran dinamismo y expansión de la actividad investigadora de la universidad cordobesa; Vicerrector de Estudios de Postgrado y Formación Continua durante ocho años en los que desarrolló una ingente labor de consolidación e implantación de los estudios de doctorado y másteres logrando el reconocimiento

de su prestigio y calidad. Otros logros de su etapa en el vicerrectorado fueron: la expansión de la Cátedra PRASA de Empresa Familiar; la creación de la Cátedra de Gastronomía de Andalucía y la oferta del Máster de Ciencias Gastronómicas: gestión y restauración (iniciativa pionera en España); y la definitiva consolidación de la Cátedra Intergeneracional Profesor Francisco Santisteban a la que confirió proyección a nivel provincial. Finalmente se convirtió en Rector, tras un proceso electoral no exento de dificultades, al que concurrió con un equipo de dirección paritario, cohesionado, competente y plural. Se trata de un rector con una visión inteligente para abrirse a aportaciones de todas las sensibilidades.

En menos de un año ha gestado un importante paquete de medidas dinamizadoras que van a permitir avanzar más rápidamente a la institución universitaria. Una muestra de ello son la aprobación en Consejo de Gobierno, entre otras, de las acciones siguientes: Primer Plan Propio “Galileo” de Innovación y Transferencia de la Institución en el contexto de la estrategia 2020 de la UE; Plan Propio de Movilidad que duplica las becas existentes; Programa de Infraestructuras para la Investigación en Humanidades y Ciencias Sociales y Jurídicas; Nuevos Baremos de Méritos para PDI contratado; Transformación del Servicio de Publicaciones en un servicio editorial de proyección internacional (UCOpress); Actuaciones en el ámbito de la Igualdad; Modificación del Calendario Académico; Plan Anual de Becas Propias (novedoso en organización, estructura y dotación); Creación de una Oficina de Prácticas en Empresas y Empleabilidad (UCOprem 2); Programa de Fortalecimiento de I+D+i; XX Programa Propio de Fomento de la Investigación; Plan Plurianual de Formación de Profesorado, Nuevo Reglamento de Consejo de Gobierno; Nueva ubicación de la Secretarías de los Centros de Rabanales; Traslado de instalaciones del Aula Virtual, etc.

Al mismo tiempo ha conseguido, como nunca hasta ahora, que la sociedad cordobesa perciba a su universidad como algo propio. *“Si todas las veces que me han querido parar hubiera hecho caso hoy no estaría aquí”*; esta frase la pronunció nuestro rector, el pasado 25 de noviembre de 2014, ante las fuerzas vivas de Córdoba (clase política, agentes sociales y comunidad universitaria) en una magistral conferencia titulada *“Innovación y Transferencia: de la Universidad a la Sociedad”* organizada por el diario El Día de Córdoba, el Grupo Joly y Telefónica. La acogida y el impacto mediático que tuvo en los medios de comunicación fue impresionante. Todo cuanto he expuesto brevemente es solo el inicio de lo que augura ser un periodo enormemente fructífero para la Universidad de Córdoba.

Muchas gracias.

REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

- Anónimo. 2009.- Memoria gráfica UCO (1843-2007). Gabinete de Comunicación de la Universidad de Córdoba, Vicerrectorado de Comunicación y Coordinación Institucional. Córdoba.
- Gómez Villamandos, J. C. 2014.- Discurso acto de investidura de rector y toma de posesión del equipo de dirección. Córdoba.
- Jordano Salinas, R. 2014.- A propósito de dos generaciones de grandes maestros de la Facultad de Veterinaria de Córdoba. Servicio de Publicaciones de la Universidad de Córdoba. **Córdoba.**
- Rodero Franganillo, A., Santiago Laguna, D. 2012.- La Facultad de Veterinaria y el origen de la Universidad de Córdoba. Servicio de Publicaciones de la Universidad de Córdoba. Córdoba.